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Expediente

Bastidores

epois da audiência públi-
ca desta quinta-feira
(22), na Câmara Muni-

cipal de Curitiba (CMC), a capi-
tal do Paraná está mais perto de
se consolidar como polo baloei-
ro. Representantes do Cindacta
II e do Corpo de Bombeiros não
se opuseram à regulamentação
da prática do baloeirismo na ci-
dade, nos termos do projeto de
lei que tramita na CMC e auto-
riza a produção e o transporte
dos balões solares dentro do mu-
nicípio. A proposição e a audiên-
cia são iniciativas do vereador
Herivelto Oliveira (Cidadania).

A Associação Somos Arte
Papel e Cola (Sapec) defendeu
que, por não utilizarem fogo na
sustentação do voo, os balões
solares não oferecem os riscos
que levaram à criminalização da
atividade em 1998. "Agora po-
demos tirar o baloeiro da práti-
ca delituosa e trazê-lo para uma
nova forma ambientalmente cor-
reta", comemorou Egbert
Schlögel, presidente da Sapec. Ele
enalteceu a realização de nove
eventos com os balões solares,
sendo o último deles, neste ano,
em Tunas do Paraná, com auto-
rização do Cindacta II, "mas com
problemas na burocracia".

Em resposta, o capitão Ever-
ton Ribeiro da Costa, do Cindac-
ta II, explicou que a unidade é
responsável por uma grande
porção do espaço aéreo brasi-
leiro, com muitas solicitações de
Notam (sigla em inglês para
Notice to Airman, trata-se de
um alerta sobre as condições de
tráfego aéreo em determinada
região), logo é preciso fazer a
solicitação com antecedência.

Ele sugeriu que a Sapec via-
bilize pedido de concessão de um
Espaço Aéreo Condicionado
Permanente, com validade de

Audiência abre caminho para eventos
e produção de balões em Curitiba

Cindacta II, Corpo de Bombeiros e baloeiros discutiram regras para a atividade
no Paraná. Controle aéreo não se opôs à regulamentação de exibições e festivais
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Audiência pública discutiu formas de regulamentar o baloeirismo em Curitiba

três anos, que diminuiria o tem-
po mínimo de liberação de 35
dias para 12 dias. "É possível a
compatibilização, em função dos
riscos minimizados", afirmou
Costa.

O oficial da Aeronáutica in-
formou que o pedido deve indi-
car medidas mitigadoras para o
caso de um balão solar escapar
da área autorizada para o even-
to. Ele citou o exemplo de um
balão de grandes proporções
que ficou à deriva em Manaus
(AM), obrigando a segregação do
espaço aéreo por várias horas.
Sobre isso, Marcio Aluizio Gro-
chocki, geógrafo ambientalista,
explicou que há como contro-
lar os balões solares, optando
por cores claras, lastros calcula-
dos para reduzir sua autonomia
e mecanismos de inversão do flu-
xo de ar associados a tempori-
zadores. "O cuidado com o ba-
lão solar é que ele suba sobre-
carregado, para um vôo curto, e
que haja a mobilização das equi-
pes de resgate", afirmou.

Falando em nome do Corpo
de Bombeiros, o capitão Jeffer-
son Batista Lopes afirmou que,
mesmo sem utilizar fogo, por
serem feitos de papel esses ba-

lões são inflamáveis, logo a sol-
tura deles é controlada. "A gen-
te não vislumbra espaços para
que a prática seja realizada nes-
se momento. Mas eventos de
exposição não tem problema,
até temos normativas para even-
tos temporários", disse.

Na audiência, foi colocado o
cenário em que a produção dos
balões seria regulamentada, eles
seriam exigidos em parques, na
forma cativa (presos ao chão), e
depois aproveitados em festivais
de baloeirismo. "Toda nossa clas-
se ficaria satisfeita de apresen-
tar um trabalho assim", concor-
dou Egbert Schlögel. "O que a
gente procura hoje é uma for-
ma de expressar a nossa arte,
que eu não vejo como um cri-
me. Queremos mostrar o que a
gente é capaz de fazer", disse
Vermelho, um dos seis baloeiros
que fez perguntas durante a au-
diência pública. A atividade foi
acompanhada, no seu início, pelo
presidente da CMC, Tico Kuzma
(Pros). Ao final, Herivelto Olivei-
ra sugeriu a realização de um
hackathon para desenvolver so-
luções tecnológicas que ajudem
a dar mais segurança à prática do
baloeirismo.

FABIO DECOLIN/SMELJ

CMC estuda criação do Sistema
de Esporte e Lazer de Curitiba

Mirando a transformação da capital do Paraná em uma "po-
tência esportiva", a Prefeitura de Curitiba enviou ao Legislativo
um projeto de lei que reorganiza as políticas públicas da área. A
iniciativa em análise na Câmara Municipal de Curitiba (CMC)
cria o Sistema Municipal de Esporte e Lazer (Sestiba), cuja coor-
denação caberá ao Executivo, em sintonia com as deliberações
do Conselho Municipal de Esporte e Lazer e da Conferência
Municipal de Esporte e Lazer, que será realizada de quatro em
quatro anos. Destinado a "todas as pessoas, entidades e institui-
ções que tiverem o esporte e o lazer como atividade central e
que aderirem voluntariamente ao Sistema Municipal de Esporte
e Lazer de Curitiba", o Sestiba contará com três instrumentos
de gestão.

Projeto atribui ao CMJ definir classificação
etária de eventos com nudez

oi protocolado na Câmara Municipal de Curitiba (CMC) um
projeto de lei que cria uma nova dinâmica para definir a classi-
ficação etária de "exposições artísticas com conteúdo explícito
de nudez, sexo ou pornografia". A iniciativa sugere que essa
atribuição seja delegada ao Conselho Municipal de Juventude
(CMJ), hoje formado por 27 membros, que passaria a ter mais
dois postos com direito a voto - um vereador da Comissão de
Educação, Cultura e Turismo e outro membro eleito por entida-
des religiosas.

Auditores fiscais do município
são homenageados pela Câmara

Nesta semana, Dia do Auditor Fiscal Municipal, a Câmara
de Vereadores de Curitiba prestou uma homenagem aos servi-
dores públicos desta categoria no município. Dois votos de
congratulações e aplausos, assinados por 16 dos 38 vereadores
e vereadoras, foram acatados na segunda parte da ordem do
dia. Em outubro, o Legislativo pretende estender a consagração
a outros funcionários de carreira da Secretaria Municipal de
Planejamento, Finanças e Orçamento.

Parecer técnico embasou Mesa no
arquivamento do caso do veículo oficial

Durante a parte final da sessão plenária desta quarta-feira
(21), a corregedora da Câmara Municipal de Curitiba (CMC)
pediu a palavra para manifestar sua discordância quanto à de-
cisão da Mesa Diretora, no dia de ontem (20), de atestar a
imaterialidade da denúncia contra Carol Dartora (PT). Para a
Mesa, documentos apresentados pela parlamentar afastaram a
hipótese de violação do termo de uso do veículo oficial. À fren-
te da Corregedoria, Amália Tortato (Novo) argumentou que essa
decisão caberia ao Conselho de Ética, como ela tinha sugerido.
"A Mesa rasgou o Regimento Interno no dia de ontem", acusou
a parlamentar.

23 de Setembro
Dia Mundial das Línguas Gestuais; Dia do Soldador; Dia do

Sorvete; Dia do Técnico em Edificações; Dia do Técnico Indus-
trial; Dia de São Pio de Pietrelcina.
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Curso de Segurança no Trabalho em Altura
capacita profissionais da construção civil em Pinhais

Formação promovida gratuitamente pela Prefeitura de Pinhais
foi realizada nos dias 19 e 21 de setembro com certificação de oito horas
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Secretaria Municipal
de Saúde (Semsa), por
meio da Gerência de

Vigilância Sanitária e Saúde do
Trabalhador (GEVSST), promo-
veu o curso de NR 35 (Segu-
rança no Trabalho em Altura) a
trabalhadores da área da cons-
trução civil do município de
Pinhais. Com carga horária de
oito horas, a capacitação é ofer-
tada a 31 alunos em três tur-
mas, distribuídas nos dias 19 e
21, de forma gratuita, por meio
da empresa especializada ga-
nhadora do processo licitató-
rio. Servidores da Saúde, como
os agentes de endemias, tam-
bém receberão a formação no
dia 30 de setembro.

Dividida em quatro horas de
aula teórica e quatro horas de
prática, o curso capacitou os
profissionais para identificar
situações que possam ocasio-
nar acidentes de trabalho, co-
nhecer as medidas preventivas,
uso de EPIs de trabalho em al-

Para mais informações sobre o curso, entre em contato pelo telefone e WhatsApp (41) 99217-8236

conteúdos das aulas. "O trei-
namento tem quatro horas em
sala e quatro horas na parte
externa, fazendo acesso em al-
tura, utilizando os equipamen-
tos, e aprendendo qual a fun-
ção de cada equipamento. Ago-
ra eles estão aprendendo a par-
te de amarração, que é uma das
coisas mais importantes do tra-
balho em altura, saber fazer os
nós corretamente", explicou.

Agnaldo José Vitor, de 43
anos, é trabalhador autônomo
da construção civil e soube do
curso através do contato da
prefeitura. "Sou morador de
Pinhais desde quando nasci, e
para a gente está sendo muito
importante, não só para mim
como para minha equipe, essa
aprendizagem. O saldo até ago-
ra é positivo, a gente aprendeu
junto com outros colegas de
profissão, aqui a gente pôde
conhecer na prática mais téc-
nicas para a segurança de to-
dos", avaliou.

tura, dentre outros. Participa-
ram moradores de Pinhais que
trabalham no setor de cons-
trução civil, autônomos ou
MEIs (Microempreendedor
Individual).

Promovido gratuitamente
aos trabalhadores pela Prefei-
tura de Pinhais, as inscrições
foram divulgadas nos canais

oficiais de comunicação, além
do contato direto com os pro-
fissionais autônomos desse
ramo de atividade. "Nós da
GEVSST fazemos investigações
de acidente de trabalho no
município e um dos setores
que mais ocorrem acidentes é
o da construção civil. Como
uma boa parte desse pessoal

são autônomos, MEIs, que não
trabalham em empresas, a gen-
te viu a necessidade de forne-
cer esse curso de segurança no
trabalho em altura", comentou
a servidora Ana Carolina Zo-
nato. O professor e responsá-
vel pela empresa Grupo
Phenyx, André Luiz da Silva
Moura, comentou sobre alguns

Primavera no Parque envolveu
o público com ações de conscientização

No último sábado, a Pre-
feitura de Piraquara, por meio
da Secretaria de Meio Ambi-
ente realizou a Primavera no
Parque, no Parque das Águas
Jacob Simião. A iniciativa teve
como objetivo conscientizar
e envolver a população que
transita pelo Parque sobre
questões ambientais, de saú-
de e entre outras, por meio
de atividades lúdicas e orien-
tativas.

A ação, foi realizada de for-
ma intersetorial, com ações e
orientações de diferentes se-
cretarias municipais. Entre as
atrações que mais chamaram
a atenção da população que
circulava pelo local, estava o
Jogo do Sapo Martelo, que de
maneira simples e divertida
transmitiu às crianças ensina-
mentos básicos sobre preser-
vação da natureza e consci-
ência ecológica. Outras atra-
ções que despertaram o in-
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A iniciativa teve como objetivo conscientizar e envolver a população que transita pelo Parque sobre questões ambientais

teresse do público, foram a
exibição de animais taxidermi-
zados, no anfiteatro do Parque,
e a Árvore de Mãos, que deu
aos pequenos visitantes a opor-
tunidade de deixarem suas

marcas na criação da copa da
árvore.

Durante toda a tarde, quem
passou pelo Parque também
teve a oportunidade de descar-
tar recipientes com óleo de

cozinha usado, eletrônicos, pi-
lhas e baterias, e em troca re-
cebeu mudas de árvores frutí-
feras e garrafinhas de detergen-
te feito a partir de óleo de co-
zinha usado.

O evento, realizado em
alusão ao início da Primavera,
ainda contou com a Feira de
Adoção de Animais promovi-
da pelo Departamento de
Proteção e Bem-Estar Animal,
a participação da Kombosa,
utilizada pelo Departamento
de Turismo, com materiais in-
formativos sobre os espaços
turísticos e paisagens naturais
de Piraquara e funcionários
da Divisão de Vigilância Ambi-
ental, que estiveram presen-
tes distribuindo informativos
sobre os serviços do depar-
tamento e realizando orien-
tações gerais sobre preven-
ção e combate à dengue, es-
porotricose e demais zoono-
ses. Ao longo da Primavera,
outras edições do evento se-
rão realizadas, como forma de
incentivar a população a bus-
car informações sobre a im-
portância das questões am-
bientais.
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Dica da Farmacêutica
O universo da medicina

humana é muito amplo. O
conhecimento médico é es-
truturado por sistemas de-
correntes de pensamentos
filosóficos, influenciados por
um contexto social e evolu-
tivo.

A homeopatia faz parte
das chamadas Práticas Inte-
grativas e Complementares
(PICs), que contemplam sistemas médicos complexos e recursos terapêuticos, os
quais são também denominados pela Organização Mundial da Saúde (OMS) de
medicina tradicional e complementar/alternativa (MT/MCA) e foi introduzida ofici-
almente no Brasil em 1840, pelo médico francês Benoît Jules Mure.

Na consulta homeopática, o indivíduo deve ser considerado em sua totalidade.
Ele deve responder a uma série de perguntas, é observado em diversos aspectos e,
após repertorização, é considerado como um indivíduo que tem diversos sintomas,
não como portador de uma determinada doença.

Não dizemos: "este indivíduo tem sinusite", mas que o quadro do paciente é
compatível com a sinusite provocada pela ingestão de raízes de Hydrastis, por
exemplo. Sabemos isto, pois Hydrastis foi administrada em indivíduos saudáveis,
provocando o aparecimento de sintomas semelhantes ao do nosso indivíduo do-
ente, que queremos tratar.

A abordagem terapêutica homeopática faz dela uma prática de saúde altamen-
te desenvolvida e plenamente inserida no contexto ecológico, tanto por ajudar a
homeostase (processo de regulação para manter o equilíbrio) do organismo, sem
suprimir suas respostas auto protetoras, quanto por conta da sustentabilidade, já
que se utiliza, em quantidades muito pequenas, da diversidade biológica, sem pro-
mover sua degradação ou extinção, não agredindo o meio ambiente com solventes
potentes e poluidores.

A terapêutica homeopática, devido ao uso de doses infinitesimais, não costuma
desencadear interações medicamentosas e efeitos adversos, tão comuns na tera-
pêutica alopática. Em alguns casos, pode ocorrer a piora dos sintomas da doença,
o que é denominado de agravação. Nestas situações, o homeopata deve ser procu-
rado, podendo decidir pela alteração da diluição do medicamento, espaçamento
das doses ou, em situações mais graves, interrupção do uso ou até mesmo utiliza-
ção de um antídoto à ação do medicamento em uso.

De modo geral, os tratamentos alopáticos e homeopáticos são utilizados em
conjunto, é comum observarem-se efeitos sinérgicos, levando à diminuição ou à
retirada do medicamento alopático.

Para a realização da manipulação homeopática, é essencial que a Farmácia
cumpra o preconizado nas legislações vigentes, como:  Habilitação Profissional,
conforme Resolução do CFF n° 576, de 28 de junho de 2013, dá nova redação ao
artigo 1º da Resolução CFF n° 440/2005, que dispõe sobre as prerrogativas para
o exercício da responsabilidade técnica em homeopatia.

Fonte: Brasil. Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo.
Departamento de Apoio Técnico e Educação Permanente. Comissão Assessora de

Homeopatia. Homeopatia. / Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo.
- São Paulo: Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, 2019. 3ª edição.

Texto: Aiane Cristina Alves Cordeiro - Farmacêutica Magistral, especialista
em Acupuntura e Farmácia Clinica, Habilitada em Homeopatia.  CRF-PR: 18999

 Quer conhecer mais, sanar dúvidas?
@aianebensbergcordeiro | @farmaciasprepare

Farmácias Prepares em 7 Endereços para melhor lhe atender:
3 UNIDADES EM PINHAIS:

- Avenida Irai, 467 - Weissopolis - Pinhais
- Avenida Camilo Di Lellis, 392 - Centro - Pinhais
- Avenida Jacob Macanhan, 323 - Centro - Pinhais

4 UNIDADES EM CURITIBA:
- Rua Nilo Cairo, 643 - Alto da XV
- Rua Via Veneto, 1741 - Santa Felicidade
- Rua Professor João Falarz, 719 - Ecoville
- Avenida Padre Anchieta, 1846 - Bigorrilho

41-3013- 0333

Curitiba

Trabalhadores terão ônibus de
graça para ir ao Feirão do Emprego
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O ponto será na frente da Casa China

Mega Feirão do Emprego da Constru-
ção, evento promovido pelo Sindica-
to da Indústria da Construção Civil
(Sinduscon-PR), será realizado neste

sábado (24), em Curitiba, e vai ofertar 5 mil va-
gas com salários que podem chegar a R$ 9 mil. O
feirão vai acontecer no Centro de Eventos da
Federação das Indústrias do Estado do Paraná
(Fiep-PR), na Avenida das Torres, das 8h às 17h.

Para facilitar a ida e a volta dos trabalhado-
res ao local, a Urbs vai oferecer transporte gra-
tuito das 9h às 16h, com saídas de uma em uma
hora, da Praça Rui Barbosa, Centro. O ponto
será na frente da Casa China.

"Estamos convocando a população para este
Mega Feirão que será uma grande oportunidade
para as pessoas, que poderão estar empregadas
ainda antes do Natal", diz o prefeito Rafael Gre-
ca.

O presidente do Sinduscon-PR, Rodrigo José
Assis, explica que o feirão de empregos tem o
objetivo de atrair mais pessoas para a indústria
da construção que está em plena expansão. De
acordo com projeção da Câmara Brasileira da
Indústria da Construção (CBIC), o crescimento
do PIB do setor deve avançar acima da economia
nacional, próximo a 3,5% em 2022, o que contri-
bui para a geração de empregos.

EMPREGOS
O Mega Feirão vai reunir construtoras, in-

corporadoras e prestadoras de serviços inte-
ressadas em contratar trabalhadores que bus-
cam novas oportunidades no mercado de traba-
lho formal, além de fabricantes da cadeia produ-
tiva.

No feirão, as pessoas que buscam uma reco-
locação no mercado de trabalho encontrarão na
indústria da construção uma oportunidade de
uma carreira profissional. Isso porque os orga-
nizadores do evento planejam contratar, princi-
palmente, pessoas que não estejam trabalhando

O

e prepará-las para as funções que atualmente
têm grande demanda.

CURSOS
O Serviço Nacional de Aprendizagem Indus-

trial (Senai-PR) estará no evento para apresen-
tar os cursos técnicos gratuitos voltados para a
indústria da construção. Além das vagas oferta-
das pelas empresas, os visitantes poderão se
matricular nos cursos profissionalizantes ofe-
recidos pelo Sistema Fiep.

ENCAMINHAMENTO DE TRABALHADORES
Além do transporte gratuito, a Prefeitura irá

encaminhar para o evento pessoas que são aten-
didas pela Fundação de Ação Social (FAS), res-
ponsável pelas políticas da assistência social e
do trabalho e emprego em Curitiba.

O objetivo é promover a colocação de pes-
soas atendidas pela fundação no mercado de tra-
balho da área da construção civil.

O evento terá ainda o apoio da Comec, que
vai mobilizar a população da Região Metropoli-
tana, e do Governo do Estado, que orientará as
pessoas quanto à documentação (CPF e carteira
de trabalho), além de ajudar na divulgação e mo-
bilização na Agência do Trabalhador.
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Cerca de 84% da nossa matriz elétrica atualmente é renovável
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Filme Avatar volta aos cinemas
No exuberante mundo de Pandora vivem os

Na'vi, seres que parecem primitivos, mas são alta-
mente evoluídos. Como o ambiente do planeta é
tóxico, foram criados os avatares, corpos biológicos
controlados pela mente humana. Sessão presencial.
Para saber mais acesse o site do Cine Passeio.

O Brasil é um dos países com o maior uso de fontes renováveis do mundo

Brasil é um dos países
com o maior uso de fon-
tes renováveis do mundo.

Enquanto no resto do planeta, a
média de uso destas fontes - solar,
eólica, hidrelétrica, geotérmica, bi-
omassa, entre outras - é de 15%
da matriz energética, no Brasil ela
deverá alcançar 46% em 2022.

Essa posição de destaque do
país no cenário internacional refe-
rente à produção de energia lim-
pa foi um dos pontos ressaltados
nesta terça-feira (20.09) pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro na abertura
da 77ª Sessão da Assembleia Ge-
ral das Nações Unidas (ONU), re-
alizada na sede da organização, em
Nova Iorque.

"Cerca de 84% da nossa ma-
triz elétrica atualmente é renová-
vel, e esse é o objetivo que muitos
países desenvolvidos esperam al-
cançar somente depois de 2040 ou
2050. Temos capacidade para ser
um grande exportador mundial de
energia limpa. Parte desta energia
100% limpa abre a possibilidade
de sermos fornecedores de produ-
tos industriais altamente competi-
tivos, especialmente no Nordeste
brasileiro, com uma das menores
pegadas de carbono do mundo",
ressaltou o presidente. Por tradi-
ção, desde 1955 o chefe da dele-
gação brasileira é o primeiro a dis-
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cursar na Assembleia Geral da
ONU, que, neste encontro, teve
como tema "Um momento divisor
de águas: soluções transformado-
ras para desafios interligados".

No discurso, o presidente fa-
lou também sobre o processo de
evolução da matriz energética na-
cional. "O Brasil começou sua
transição energética há quase meio
século, em reação às crises do pe-
tróleo daquela época. Hoje, temos
uma indústria de biocombustíveis
moderna e sustentável. Indústria

que contribui para a matriz ener-
gética mais limpa entre os países
do G20", afirmou o presidente aos
representantes de mais de 190
países presentes ao encontro da
ONU.

MAIOR DO MUNDO
O Brasil detém uma matriz elé-

trica limpa. A fonte hidráulica deve
representar 59,5% da produção
em 2022. Outros 24,4% devem ser
provenientes de energia solar, eó-
lica e biomassa. Em 2022, 84% de

nossa matriz elétrica deverá ter ori-
gem em fontes renováveis. Vale lem-
brar que, em 2021, o país regis-
trou recorde de capacidade insta-
lada de energia eólica e solar: 20,8
GW de energia eólica e 13,4 GW
de energia solar. O Governo Fe-
deral trabalha na elaboração de um
Programa Nacional do Hidrogênio,
considerando o grande potencial
do país para a produção de hidro-
gênio de baixo carbono, com base
em energia produzida a partir de
fontes limpas, tais como bioener-

gia e eólicas offshore, entre outras.
O país tem potencial estimado de
capacidade a ser instalada dessas
eólicas, a partir do vento que so-
pra em alto mar, equivalente a qua-
se 50 Itaipus, resultando em 700
GW de potência.

O Governo também lançou o
Programa Nacional de Crescimen-
to Verde que oferece financiamen-
tos e subsídios para incentivar pro-
jetos e atividades econômicas sus-
tentáveis, além de priorizar a con-
cessão de licenças ambientais e
gerar os chamados "empregos ver-
des". Com esse pacote de incenti-
vos, o objetivo é neutralizar a emis-
são de carbono pelo país até 2050.

Outra ação importante foi o
Programa Metano Zero, que fez do
Brasil o primeiro país a implemen-
tar compromissos assumidos du-
rante a COP-26, com financiamen-
to específico para estruturar pro-
jetos de tratamento de resíduos or-
gânicos de aves, suínos, laticínios,
cana-de-açúcar e de aterros sani-
tários, a fim de reduzir 30% das
emissões totais de metano em ter-
ritório nacional. Na área de reci-
clagem, o país deu um salto signifi-
cativo com o lançamento do Cer-
tificado de Crédito de Reciclagem
- Recicla+ para estimular a aplica-
ção de recursos privados na reci-
clagem.

Capacidade brasileira de produção de energia limpa
é ressaltada na abertura da Assembleia Geral da ONU
Em 2022, 84% da matriz elétrica do País terá origem em fontes renováveis. Potencial estimado de

capacidade instalada de eólica offshore, do vento que sopra em alto mar, equivale a quase 50 Itaipus
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Curitiba

Vila Coqueiros do Sítio Cercado ganha
a mais nova horta urbana da cidade
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Curitiba ganhou sua 145º horta urbana, que produzirá hortaliças, legumes e temperos para a comunidade da Vila Coqueiros

que antes era um ter-
reno abandonado e
cheio de entulho se

transformou em mais uma
horta da cidade. Curitiba ga-
nhou nesta quinta-feira (22)
sua 145º horta urbana, que
produzirá hortaliças, legu-
mes e temperos para a co-
munidade da Vila Coqueiros,
no Sitio Cercado. A Horta
Coqueiros fica na Rua Cida-
de de Maravilha, 40, atrás do
CMEI Coqueiros.

"É com muita alegria que
nós integramos este terreno
vazio da Prefeitura junto ao
CMEI do Conjunto Coquei-
ros, transformado na horta
número 145 de Curitiba. Esse
é um lugar de gente semea-
dora e plantadora que agora
vai colher prosperidade para
o futuro", disse o prefeito.

O terreno possui 888m²
com 77 canteiros, uma col-
meia do projeto Jardins de
Mel e um pomar. Do total de
canteiros, 73 tem a participa-

ção de 45 famílias e quatro
serão destinados para ativi-
dades pedagógicas realizadas
pelo CMEI. No total, mais de
180 pessoas são beneficiadas.

POPULAÇÃO ATENDIDA
A horta era uma solicita-

ção da direção do CMEI Co-
queiros, na época sob a dire-
ção de Caroline Regina Bac-

caro, e posteriormente con-
tou com o envolvimento da
Associação de Moradores
Coqueiros. O aposentado
Geraldo Sebastião Louren-

ço, 64 anos, coordenador da
nova horta, disse que o es-
paço traz um novo significa-
do para o local, que era peri-
goso. "Era um lugar escuro e
com mato alto. Agora, é um
lugar para se ocupar mexen-
do na terra para plantar e
colher alimento saudável",
afirmou Geraldo.

O secretário de Seguran-
ça Alimentar e Nutricional,
Luiz Gusi, lembrou que a im-
plantação de hortas em Cu-
ritiba segue as diretrizes do
melhor aproveitamento dos
espaços urbanos vazios, além
de proporcionar a melhoria
da qualidade na alimentação.
"Aqui vemos a união de se-
tores da Prefeitura, como
segurança alimentar e educa-
ção, para atender uma de-
manda que beneficia a comu-
nidade com um lugar mais
seguro e que produz alimen-
tação saudável", justificou
Gusi.
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O terreno possui 888m² com 77 canteiros, uma colmeia do projeto Jardins de Mel e um pomar
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

A sorte vai fazer maravilhas
para o seu otimismo das pes-
soas ao seu redor.

Apenas ignore as aparênci-
as, você vai se surpreen-
der.

Você vai ter que lidar com
situações que não podem
ser ignoradas.

Você vai ter que esperar
antes de consolidar um pro-
jeto, mas não desista.

A sorte está esperando por
você, mas muito neste con-
texto.

Uma notícia agradável que
você não estava esperando
vai deixá-lo alegre.

Você mudará de direção para
ter um melhor equilíbrio em
seus negócios.

Você está encontrando di-
ficuldades para acompanhar
o ritmo.

Hoje é o dia perfeito para
perdoar e fazer as pazes
com alguém próximo.

As circunstâncias de hoje
vão lhe dar os meios para
finalizar um projeto.

Existem escolhas e acordos
a serem feitos sem mais es-
perar.

As conversas que você terá
hoje serão muito agradáveis.

Pinhais promove a 3ª Semana Municipal de
Conscientização e Respeito às Diferenças

Na programação do evento, debates e apresentações que reforçam a mensagem que todos
devem respeitar as diferenças e possibilitar maior visibilidade às pessoas com deficiências
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N
a próxima semana, en-
tre os dias 26 a 30 de
setembro, acontece em

Pinhais, por meio das Secretari-
as Municipais de Assistência So-
cial (Semas) e Educação (Semed),
a 3ª Semana Municipal de Cons-
cientização e Respeito às Dife-
renças.

Durante os cinco dias de
evento, serão realizadas apre-
sentações culturais, exposições,
mesa redonda, entre outras ati-
vidades que contarão com a par-
ticipação dos alunos da Apae Pi-
nhais, Escola Especial Elis de Fá-
tima Zem, os atletas do Institu-
to Reagir e Gladiadores Curiti-
ba Quad Rugby. As ações acon-
tecerão nas sedes da Unicesu-
mar, Apae Pinhais e no Centro
da Juventude (CJ). A abertura do
evento acontece na tarde de

Mais informações pelo whatsapp (41) 97401-3740

artista plástica Estela Sandrini e
a "Arte Surda" dos alunos sur-
dos do município.

No encerramento da Sema-
na Municipal de Conscientização
e Respeito às Diferenças, no dia
30, será realizado no Centro da
Juventude, o Workshop "PcD e
Inclusão: um olhar além da defi-
ciência", que inicia às 14h. A pro-
gramação completa está dispo-
nível no site do CJ.

O evento tem a proposta de
as pessoas com deficiências mos-
trarem suas necessidades, deba-
terem temas da área e se apre-
sentarem, reforçando a mensa-
gem que todos devem respeitar
as diferenças, além de possibili-
tar maior visibilidade a este pú-
blico, contribuindo para um pro-
cesso de inclusão social de quali-
dade.

segunda-feira (26), às 14h, no
auditório da Unicesumar com a
promoção de apresentações cul-
turais, a comemoração alusiva ao

Dia do Surdo com a palestra e
relato de experiência com Éden
Veloso, além de duas exposições
de telas "O sentido do olhar" da

Os desafios para administrar
um acervo com mais de três
milhões de itens é o tema desta
semana do programa Arte &
Cultura na Assembleia, da TV As-
sembleia. A atração conversou
com a diretora do Museu da
Imagem e do Som do Paraná
(MIS-PR), Mirele Camargo, que
contou um pouco sobre o tra-
balho de catalogar e conservar
parte da história audiovisual do
Paraná. O programa vai ao ar às
sextas-feiras, às 11 horas, com
reprises ao longo da semana.

Segundo a especialista, o
grande desafio à frente do MIS
é atrair público para o Museu.
"O desafio não é aproximar o
público, e sim divulgar o MIS. As
pessoas não conhecem o Museu.
Não têm o hábito de visita. O
desafio é trazer as pessoas para
dentro do Museu. É isso que nos
importa", revelou.  Para superar
essa distância, a equipe do MIS
realiza um trabalho que abre as
portas do espaço para a popula-
ção. "Fazemos muitas oficinas, pa-
lestras, cursos e cineclubes para
formação de público. Induzimos
a sociedade a imergir nesse ma-
terial. Trabalhamos também com
as universidades e os cursos li-
gados à arte. Estamos sempre
trabalhando para formação de
profissionais e de público", con-
tou Mirele.

Museu da Imagem e do Som trabalha
na formação de público e profissionais

TV Assembleia conversou com a diretora do MIS-PR, Mirele Camargo,
que falou sobre os desafios de cuidar de um acervo que conta a história do Paraná

A diretora do Museu reve-
lou ainda que, além disso, o pró-
prio acervo é uma atração à par-
te. "O número de um milhão de
itens vem sendo divulgado des-
de o começo dos anos 2000. A
atualização nunca tinha sido fei-
ta. Agora, fizemos uma reconta-
gem e, com surpresa, descobri-
mos que o acervo passa de três
milhões de itens". Como ela
mesma define, é uma gama gigan-
tesca de material e história. "É
um trabalho de muita delicade-
za. O acervo requer cuidado
muito especial, com espaço e
temperatura certos para guar-
dar. Temos sempre de estar li-
dando com este material diver-
so e peculiar em um acervo
museológico", disse.

Mirele também aproveitou a
oportunidade para contar um
pouco da história do Museu da
Imagem e do Som do Paraná, suas
idas e vindas por diversas sedes,
até se fixar no local atual em
Curitiba: o Palácio da Liberdade,
antigo Palácio do Governo. "Cri-
ado em 1969, o MIS-PR é o se-
gundo Museu da Imagem e do
Som mais antigo do País, atrás
somente do MIS do Rio de Ja-
neiro", lembrou Mirele.

Da sua criação até 1989, o
Museu passou por várias mudan-
ças de sede. Funcionou inicial-
mente numa sala da Biblioteca
Pública do Paraná (1969-1972),
quando ganhou autonomia e es-
paço físico próprio no prédio da
Secretaria de Estado da Cultu-

ra. Em 1974 foram inauguradas
suas instalações em sala anexa ao
Museu de Arte Contemporânea.
De 1981 a 1984 ficou desativa-
do e o acervo ficou dividido en-
tre a sede antiga e uma sala da
Secretaria da Cultura. Em 1984
foi reaberto na sede da Rua XV
de Novembro.

Em 1989, o MIS-PR mudou-
se para o Palácio da Liberdade,
que passou a ser a sede definiti-
va do museu. Em 2003, o prédio
passou por obras de reforma
estrutural e restauro para ga-
rantir a integridade do acervo.
Por este motivo, a equipe técni-
ca e o acervo foram transferi-
dos para um espaço alternativo
no bairro Santa Cândida. Em
2015, equipe e acervo retornam
a sede atual. "Temos feito um
trabalho intenso para que essa
história não fique com manchas",
comentou a diretora.

Para quem quiser visitar o
espaço, o Museu da Imagem e do
Som do Paraná fica na Rua Ba-
rão do Rio Branco, 395, em Cu-
ritiba. Ele funciona de terça a
sexta-feira das 10h às 19h. Já nos
sábados, domingos e feriados o
horário é das 10h às 17h. Para
quem se interessou e quer rea-
lizar pesquisas e consultas ao
acervo do MIS-PR, elas podem
ser agendadas pelo e-mail
mispesquisa@secc.pr.gov.br.
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Para dúvidas, sugestões ou outras informações, o telefone é (41) 3232-9113
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prefeita de Pinhais Rosa Maria recebeu, nessa quinta-feira
(22), o Diretor do Hospital de Olhos do Paraná Dr. Car-
los Augusto Moreira Junior, o deputado Federal Luizão

Goulart, o secretário de articulação José Martins e a secretária de
saúde Adriane da Silva Jorge Carvalho, também o Sr. Márcio Wei-
gert do Hospital e Sady Ricardo presidente e diretor do Jornal
Agora Paraná.

A pedido também do deputado federal Luizão e Marli Paulino
(ex-prefeita e candidata a deputada estadual), a reunião tratou
sobre a carta de intenções que será entregue para análise, o que
favorece as possibilidades da vinda do Hospital de Olhos para Pi-
nhais.

Prefeita Rosa Maria recebe
Carlos Augusto diretor do

Hospital de Olhos do Paraná
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Conheça os homenageados com a medalha da Ordem da Luz dos Pinhais

ara destacar a traje-
tória e a contribui-
ção de homens e

mulheres ao engrandecimen-
to da cidade, o prefeito Ra-
fael Greca concedeu, nessa
quarta-feira (21), a comen-
da Ordem da Luz dos Pi-
nhais para 19 personalida-
des, em cerimônia realizada
no Memorial de Curitiba, no
bairro São Francisco.

O prefeito entregou as
medalhas acompanhado da
primeira-dama Margarita
Sansone, do casal Eduardo
Pimentel, vice-prefeito, e Pau-
la Mocellin Slaviero, da pre-
sidente da Fundação Cultu-
ral de Curitiba, Ana Cristina
de Castro, e do secretário
do Governo Municipal e
presidente Instituto de Pes-
quisa e Planejamento Urba-
no de Curitiba (Ippuc), Luiz
Fernando Jamur.

Ao longo da cerimônia,
de forma intercalada com a
entrega das comendas, ho-
menageados e convidados
acompanharam apresenta-
ções da Camerata Antiqua
de Curitiba, regida por Mar-
tinho Luthero Klemann, que
executou os hinos da Inde-
pendência, do Brasil e de
Curitiba.

P

Prefeito Rafael Greca, entrega a medalha da Ordem da Luz dos Pinhais, no Memorial de Curitiba,
onde a Camerata de Curitiba pôde encantar os homenageados com canções esplêndidas

Eduardo Pimentel Slaviero entrega o prêmio
ao seu avô e ex-governador Paulo Pimentel
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Este ano, 19 pessoas receberam
a medalha da Ordem Municipal

da Luz dos Pinhais
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Prefeito Rafael Greca com a primeira-dama Margarita
Sansone e demais autoridades, entrega a medalha

da Ordem da Luz dos Pinhais, para Maria Ângela Tassi
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O repertório incluiu ain-
da a Melodia Sentimental da
Floresta Amazônica (de Villa-
Lobos), Ode à Alegria (de

Beethoven), Glória (de Vival-
di) e Le Heros (Sigismond
Neukomm).

"Instituímos a medalha

como a maior honra, a con-
decoração oficial de Curiti-
ba. Ela reforça o compromis-
so da cidade contra a medi-

ocridade que aniquila a cul-
tura, gera a burocracia, tra-
va a história e infelicita os
povos", declarou Greca.

HOMENAGEADOS:
A lista segue por
ordem alfabética

- Alexandre Jarschel de Oli-
veira, secretário municipal
de Administração, Gestão
de Pessoal e Tecnologia da
Informação

- Cida Borghetti, ex-gover-
nadora do Paraná

- Dom José Antonio Peru-
zzo, arcebispo de Curitiba

- Geci Labres de Souza Júni-
or, superintendente do
Complexo Hospitalar do
Trabalhador

- Haroldo Jacobovicz, em-
presário

- João Casillo, advogado
- José Clementino de Sousa

Filho, fundador da Tequaly
- Julia Soares, atleta da ginás-

tica artística
- Luiz Dâmaso Gusi, secre-

tário municipal de Seguran-
ça Alimentar e Nutricional

- Luiz Geraldo Mazza, jorna-
lista

- Marco Krieger, vice-presi-
dente de Produção e Ino-
vação em Saúde da Fiocruz

- Maria Alice Erthal, presi-
dente da Fundação de Ação
Social

- Maria Ângela Tassi, artista
plástica

- Pastor Marciano Batista
Ortencio, presidente do
Núcleo de Pastores de
Curitiba

- Paulo Cruz Pimentel, em-
presário e ex-governador

- Pedro Ribeiro Barbosa, di-
retor-presidente do Insti-
tuto de Biologia Molecular
do Paraná

- Ricardo Almeida Ribeiro da
Silva, procurador

- Ricardo Luís Pozzi Rodri-
gues (Ricardinho), ex-joga-
dor de futebol

- Rodrigo José Zerbeto As-
sis, presidente do Sindica-
to da Indústria da Constru-
ção Civil no Estado do Pa-
raná (Sinduscon-PR)

Ex-governadora Cida Borghetti, deputado
Ricardo Barros e deputada Maria Victoria os filhos
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Ex-governador Paulo Pimentel recebe do prefeito
e do seu neto e vice-prefeito Eduardo Pimentel

Slaviero, na foto o secretário Jamur
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Primeira-dama de Curitiba Margarida
Sansone e Cibele Karam Bond

A


